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El presidente Andrés Manuel López Obrador 
compartió este lunes un discurso desde Palacio 
Nacional por sus dos primeros años de gobierno. 

Como era de esperarse, hubo poca autocrítica y 
mucha autocomplacencia. El titular del ejecutivo 
federal hizo un recuento de las principales acciones 
que se han llevado a cabo durante el inicio de su 
sexenio y pintó un escenario favorable para el futuro 
del país; sin embargo, esta ilustración parece muy 
alejada a la realidad que se vive en México.

Uno de los primeros datos que llamaron la atención 
en el discurso de López Obrador fue el monto 
ahorrado hasta ahora gracias a las políticas de 
austeridad y recortes presupuestales: un billón 300 
mil millones de pesos. Sin duda es una cantidad 
significativa, pero despierta dudas sobre dónde está 
ese dinero y qué se hizo con él. Se podría suponer 
que con tanto dinero era innecesaria la rifa del avión 
presidencial para obtener insumos médicos, o incluso 
podría considerarse abusiva la postura del gobierno 
de rehusarse a dar apoyos a pequeñas y medianas 
empresas ante la crisis económica.

Por cierto, la rifa del avión presidencial fue 
mencionada como un logro de la actual gestión a 
pesar de que el avión no se rifó ni se vendió.

Andrés Manuel también afirmó que no se han 
aumentado los impuestos, el precio de los 
combustibles ni la deuda, aunque estas últimas dos 
afirmaciones son frágiles ante el análisis detenido de 
los datos disponibles. Aún más, el presidente celebró 
que hoy la gasolina es más barata que cuando 
empezó a gobernar, pero esto es gracias a la reforma 
energética del sexenio anterior.

Respecto al tema de salud dijo que la población ya 
tenía garantizada atención médica y medicamentos 
gratuitos, lo cual contrasta con la estampa que 
se difundió hace unos días en la cual se veía 
al presidente ser increpado por familiares de 
pacientes con cáncer, quienes no habían recibido 
los tratamientos necesarios. Sobre la pandemia, el 
presidente presumió haber usado estrategias poco 
convencionales pero eficaces. No obstante, hace 
unos días su gobierno recibió un jalón de orejas de la 
Organización Mundial de la Salud por no tomarse en 
serio la contingencia.

En cuanto a educación, López Obrador sostuvo que 
se aumentaron las becas a estudiante, a pesar de la 
extinción de fideicomisos, y se construyeron varias 
Universidades. De igual manera, informó que no han 
faltado libros de texto para nivel básico y educación 
media superior. Vale la pena recordar el atraso 
de hace un año respecto a la entrega de estos en 
Yucatán.

Contra todo pronóstico, el término “neo-liberal” fue 
utilizado en pocas ocasiones; principalmente con el 
fin de explicar que no se usaron recetas neoliberales 
para afrontar la crisis económica, sino que los apoyos 
se dieron de abajo hacia arriba. En el mismo orden 
de ideas, festejó la creación de 500 mil trabajos del 
millón 117 mil perdidos por la pandemia, aunque en 
abril había prometido dos millones para estas fechas.

Al hablar de seguridad, hizo referencia a 
administraciones pasadas para echarles la culpa 
de la situación actual. Compartió con alegría la 
disminución de delitos como robo a transeúnte, robo 
en transporte público y secuestro, los cuales parecen 
reducirse por el encierro de la pandemia más que por 
políticas públicas eficientes.

Con orgullo dijo que no han ocurrido masacres 
ni remate de heridos durante su gobierno. 
Probablemente igual con amnesia, pues tenemos 
presentes el video en el cual la Guardia Nacional 
asesina a un herido en Tamaulipas tras una 
persecución o el homicidio perpetrado por la misma 
institución en contra de una mujer chihuahuense que 
se manifestaba en la presa “La Boquilla”.

Nuestro presidente admitió que aún le faltan 
3 compromisos por cumplir de los 100 hechos 
en campaña, los cuales son descentralizar el 
gobierno federal, impulsar el desarrollo de energías 
renovables y aclarar el caso Ayotzinapa. El primero 
no ha sido prioridad pues ha parecido ser un esfuerzo 
caro, ocioso y potencialmente contraproducente. 
El segundo ha sido evitado pues representaría un 
cambio radical a la política energética actual, la 
cual se avoca casi exclusivamente a energías no 
renovables. Finalmente, cada aniversario de la 
matanza se realizan actividades en memoria de 
los normalistas, pero parecen actos de solidaridad 
mediática y no búsquedas de la verdad.

DOS AÑOS 
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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En el informe también se presentaron 
logros que no necesariamente lo eran 
como recibir a Evo Morales, celebrar el 
aniversario de la Revolución Mexicana o 
el aumento de remesas enviadas desde 
Estados Unidos. Por otro lado, también 
se expusieron logros que evidentemente 
no correspondían a la realidad como 
la garantía de la independencia de los 
poderes legislativo y judicial, el respeto a 
los derechos de los migrantes y que en el 
actual sexenio se protege la equidad de 
género.

Antes de terminar, el presidente aseguró 
que su gobierno no busca un pensamiento 
único y que respeta a la oposición. Ojalá 
sea cierto lo primero pues, cuando exigió 
lealtad ciega a su proyecto, despertó 
temor entre algunos sectores de la 
población. Sobre lo segundo se puede 
afirmar que es discurso, ya que al día 
siguiente ya antagonizaba a prensa, 
críticos, líderes sociales y empresarios 
desde su tribuna matutina.

Ciertamente ha habido aciertos en 
estos dos años de gobierno. La gestión 
de López Obrador ejemplifica la 

redistribución de recursos que llega 
tras un cambio de administración pues 
las políticas públicas se disponen para 
distribuir poder entre la población, 
y Andrés Manuel hizo partícipes a 
sectores olvidados o denostados en años 
anteriores. Su concepción de austeridad, 
aunque sumamente criticable, obedece 
a pensamientos ya establecidos y 
validados, como el achicamiento del 
órgano gubernamental. Finalmente, los 
esfuerzos que se han llevado a cabo 
para un acceso temprano a la vacuna son 
invaluables y serán esenciales para la 
reactivación de nuestra economía.

El mensaje del presidente tras dos 
años de gobierno fue predecible e 
idealista. Como ha sucedido en discursos 
anteriores, pareció más una “mañanera” 
sin preguntas a una intervención 
protocolaria. Con datos avasalladores 
celebró que el país ha estado, está 
y estará bien, aunque millones de 
mexicanos no compartan esta visión. Por 
ahora, solo queda preguntarse cuántos 
informes más la realidad le permitirá 
volar a Andrés Manuel.
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-Vacunas contra el Covid-19
- Notas breves pero importantes: 

* Yucatán estrena vuelo Mérida-Oakland 
    y reactiva el Mérida-Houston
* Ramírez Marín solicita proteger economía 
   de pescadores yucatecos
* ESAY, Palacio de la Música y Cultura Yucatán 
    impulsarán proyectos 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- No cabe duda que cerramos 
noviembre con buenas noticias, 
el anuncio de Moderna, compañía 
norteamericana de biotecnología, 
sobre su solicitud para la autorización 
de su vacuna contra el Covid-19 trajo 
esperanza al mundo tras meses de 
desolación. –afirmó la empresaria 
para empezar la ya tradicional plática 
semanal en el restaurant Balmoral 
con los amigos de siempre-  Si todo 
sale bien, se espera que a finales de 
diciembre se apliquen las primeras 
inyecciones.

-No es para menos el anuncio, los 
ensayos clínicos arrojan un 100% 
de efectividad en casos graves. –
dijo el político-  En la fase tres de 
las pruebas, se aplicó la vacuna a 
más de 30 mil personas y se les dio 
seguimiento por 2 meses. Tomando 
en cuenta a todos los sujetos, 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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independientemente de los síntomas que presentaran, se 
registró una efectividad del 94,1%; sin embargo, como ya 
mencioné, en los casos graves la eficacia fue total.

-De acuerdo con lo que pude leer al respecto, estos 
porcentajes podrían variar si los voluntarios presentan 
síntomas en los próximos meses, además de que aún no 
se sabe cuánto dura el efecto de la dosis. Por otro lado, los 
efectos secundarios de la vacuna parecen ser menores e 
incluyen reacciones como fatiga, dolor muscular y dolor en 
la zona de inyección. –informó el analista

-Me asombra que la vacuna haya sido desarrollada en tan 
solo dos días. –compartió la reportera- El director médico 
de Moderna le dijo a la prensa que el 13 de enero ya estaba 
lista la inyección, dos días después que el gobierno chino 
diera a conocer la secuencia genética del virus.

-Coincido, fue un esfuerzo histórico que le generó 
importantes ganancias a Moderna. Poco después de 
que anunciaran su solicitud ante la Administración de 
Alimentos y Medicamentos de los Estados Unidos (FDA 
por sus siglas en inglés), sus acciones en Wall Street 
aumentaron en un 16%. –expuso el consultor- Pfizer igual 
presentó su solicitud algunos días antes y sus acciones en 
Wall Street también subieron.

-Al parecer, el Reino Unido será el primer Estado en aplicar 
la vacuna de Pfizer pues la aprobó este miércoles; la 
próxima semana estarían aplicándola en su territorio. En 
lo que respecta a nuestro país, Paola Fontanello, directora 
de Comunicación, Experiencia Digital y Responsabilidad 
Social de Pfizer México explicó que la autorización de la 
FDA era indispensable para comenzar los procesos de 
regularización en algunas naciones. Si todo marcha en 
orden, se puede esperar que las dosis lleguen a México a 
finales de diciembre o a más tardar en enero. –comentó el 
escritor- Fontanello dijo que Pfizer le ayudaría al gobierno 
mexicano a consolidar una red de ultra congelación 
suficiente para distribuir la inyección en todo el territorio.

-Había escuchado que la red de enfriamiento sería 
un problema en el país pues no contamos con la 
infraestructura adecuada para almacenar las vacunas. 
–platicó la empresaria- Me alegra que Pfizer nos vaya a 
ayudar en ese sentido.

-En lo que respecta a la vacuna de Moderna, la distribución 
debe ser más sencilla. Entre lo dicho por el director médico 
de esta empresa, también confirmó que no se requerirá 
una infraestructura especial para transportar las dosis. 
Señaló que para almacenarla 6 meses se necesita una 
temperatura de -20 grados centígrados, la cual pueden 
mantener congeladores domésticos sin problema. –
retomó la reportera- Para darnos una idea, su vacuna 
exige los mismos requerimientos que otras más comunes 
como la de la varicela.

-Considero importante aclarar que el gobierno mexicano 
aún no ha hecho público algún contrato de compra con 
Moderna, como sí lo ha hecho con otras empresas. Con el 
objetivo de desmentir una publicación del Fondo Económico 
Mundial, la cual excluía a México de los países que más 
vacunas han adquirido, la subsecretaria para Asuntos 
Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, Martha Delgado, dio a conocer las 
farmacéuticas con las cuales ya se han firmado contratos. 
De acuerdo a la información compartida por Delgado, a 
AstraZeneca se le compraron 77.4 millones de vacunas, a 
Pfizer 34.4 millones, a Vía Covax 51.5 millones y a CanSino 
35 millones.

-Ya había escuchado de CanSino; si mi memoria no me 
falla, es un laboratorio chino que está realizando ensayos 
clínicos en nuestro país.  –intervino el editorialista- Según 
el Canciller Marcelo Ebrard, se aplicaría la prueba a más 
de 10 mil voluntarios.

- ¿Existe alguna diferencia entre las vacunas? -preguntaron 
en la mesa

-Sí, tanto en los procesos de creación como en los de 
manufacturación. –contestó la reportera- Por ejemplo, 
la vacuna de Moderna y la de Pfizer tienen mecanismos 
similares pues ambas están compuestas por ácidos 
ribonucleicos mensajeros (ARNm) los cuales están 
diseñados para darle instrucciones a las células del cuerpo 
sobre cómo crear determinadas proteínas para combatir el 
virus. Por otro lado, la vacuna de AstraZeneca usa un tipo 
de resfriado común inofensivo para los humanos con el fin 
de transportar las proteínas necesarias.

-Otra manera de apreciar estas diferencias explicadas 
por nuestra amiga reportera es viendo los precios de 
las vacunas. –propuso la empresaria- Las inyecciones 
de Moderna y Pfizer se cotizan, respectivamente, en 
aproximadamente 500 y 350 pesos mexicanos, mientras 
que la de AstraZeneca en 70 pesos mexicanos; estos 
últimos hicieron público su objetivo de distribuir la vacuna 
sin ánimos de lucro durante el transcurso de la pandemia. 
Si bien, el proceso es más barato, también debo decirles que 
implica una manufacturación más tardada en comparación 
con el de Moderna y Pfizer.

-A todo esto, ¿qué ha pasado con la vacuna rusa? –
preguntó uno de los presentes

-Sigue en etapa de ensayos, pero los resultados son 
poco claros. –respondió el analista- Hace una semana 
anunciaron que tenían un registro de efectividad del 95%; 
el detalle es que se basaron únicamente en los análisis 
de 39 de los 19,000 voluntarios. Parece que el anuncio del 
gobierno ruso fue preponderantemente mediático tal y 
como advirtieron los expertos en ese entonces.

-El tema principal en las próximas semanas será la 
definición de quiénes habrán de tener acceso temprano 
a la vacuna. –señaló la abogada- Los criterios varían por 
país, aunque no mucho pues existen constantes como la 
prioridad a personal médico y adultos mayores. En algunos 
lugares hay particularidades; tal es el caso de Estados 
Unidos donde la segunda prioridad son los trabajadores 
de industrias esenciales, o Reino Unido donde en primer 
lugar están los residentes de casas de retiro y en segundo 
los trabajadores de salud.

-En México aparentemente se coincide en dar prioridad 
a los trabajadores de salud y posteriormente a grupos 
vulnerables. Será interesante ver qué criterios eligen 
para las personas con obesidad y padecimientos 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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cardiovasculares pues representan un porcentaje 
importante de la población. –reflexionó el editorialista- 
Dudo que haya algún problema, a menos que el gobierno 
federal establezca alguna disposición controversial como 
la aplicación temprana a los trabajadores del Tren Maya y 
Dos Bocas.

-Después de casi un año de pandemia, podemos ver como 
algunos países batallan más que otros para controlar el 
virus, pero ninguno lo ha logrado por completo. La vacuna 
aliviaría a naciones sobrepasadas las cuales únicamente 
pueden actuar para mitigar los estragos del Covid-19. –
concluyó la reportera- Por fin podemos tener esperanzas 
tangibles sobre el futuro próximo.

…

Yucatán estrena vuelo Mérida-Oakland y reactiva el 
Mérida-Houston.- Yucatán continúa incrementando 
su conexión aérea internacional al anunciar el nuevo 
vuelo Mérida-Oakland con escala en Ciudad de México 
de la aerolínea Volaris, el cual además de contribuir a la 
reactivación turística del estado con la llegada de más 
turistas, también permitirá a los yucatecos que viven en 
Estados Unidos poder viajar a precios más accesibles para 
visitar a sus familiares, pues ésta es una de las ciudades 
con mayor población migrante en el país vecino.

Desde la Sala A del Aeropuerto Internacional de Mérida 
“Manuel Crescencio Rejón”, la titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur), Michelle Fridman, encabezó 
el anuncio de esta nueva ruta aérea, que es resultado de 
las gestiones del Gobernador Mauricio Vila Dosal e iniciará 
operaciones el 18 de enero de 2021 con 4 frecuencias a la 
semana; lo que viene a reforzar la conectividad por aire con 

Estados Unidos, especialmente con Oakland, California, 
que es una de las 3 ciudades donde viven más migrantes 
yucatecos.

“Prácticamente estamos conectando a Yucatán con la 
ciudad de San Francisco y alrededores, toda la zona norte 
de California, esto sumado al vuelo que tenemos en Tijuana 
que, a partir del 4 de diciembre duplicará sus vuelos de 2 a 
4, nos conecta con uno de los mercados más importantes 
y sólidos que hay en el mundo, más las 4 frecuencias a 
Oakland, ya estaremos conectados con el sur y norte de 
California”, señaló Fridman.

Las frecuencias serán los lunes, miércoles, viernes y 
domingo durante todo el año y que desde este día se pone 
en venta los boletos con un precio de 89.99 dólares.

El anuncio de este nuevo vuelo a la ciudad de la bahía 
de San Francisco, California, toma relevancia por la 
conectividad que incrementa Yucatán con la costa oeste de 
Estados Unidos primeramente por su valor social, ya que el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) estima 
que hay 180,000 yucatecos migrantes en el exterior, de los 
cuales, 87% de ellos se encuentran en Estados Unidos y 
las 3 ciudades con más yucatecos viviendo en ese país son: 
San Francisco, Los Ángeles y Oakland.

En este marco y tras 8 meses sin operar debido a la 
contingencia sanitaria, también se reactivó el vuelo 
Mérida-Houston de la aerolínea estadounidense United 
con estación en Mérida, el cual tiene capacidad de 160 
pasajeros y estará sacando 4 vuelos por semana y, todos 
los días, en el periodo del 15 de diciembre al 4 de enero, 
con lo que se refuerza a la reactivación aérea y turística 
de Yucatán.
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…

Proteger economía de los pescadores yucatecos:  El 
vicepresidente del Senado, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
solicitó a la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) de ese 
órgano legislativo que lleve a cabo las medidas necesarias 
para proteger la economía de los pescadores y puertos de 
Yucatán. 

En una intervención durante la sesión plenaria, el político 
yucateco pidió que  se realicen las gestiones a fin de que 
se posponga la veda para pesca de pulpo hasta el próximo 
15 de enero de 2021.

Cabe destacar que la veda debería entrar en vigor el 
próximo 16 de diciembre, sin embargo, Ramírez Marín 
explicó que luego de que Yucatán enfrentó dos fenómenos 
meteorológicos consecutivos no existieron las condiciones 
para que pescadores y puertos cumplieran con sus labores 
y metas. 

Según datos de la Cámara Nacional de la Industria Pesquera 
y Acuícola de Yucatán (CANAINPESCA),  las pesquerías en la 
entidad estuvieron entre 45 y 50 días inactivas debido a 
huracanes, tormentas tropicales y frentes fríos, por lo que 
el sustento de 16 mil familias está en riesgo.

…

ESAY, Palacio de la Música y Cultura Yucatán impulsarán 
proyectos: La Escuela Superior de Artes de Yucatán (ESAY) 
firmó un convenio de colaboración con el Fideicomiso 
Público para la Administración del Palacio de la Música y la 
asociación civil Cultura Yucatán.

El director de la casa de estudios, Javier Álvarez Fuentes, 
destacó que este acuerdo busca coordinar esfuerzos e 
intercambiar tanto conocimientos como experiencias, 
además de sumar en los rubros de generación de 
contenidos, estrategias de difusión y gestión, en beneficio 
de las tres instituciones.

Ante las complicadas circunstancias actuales, han 
surgido acciones positivas que habrán de evolucionar; se 
empieza a delinear una nueva manera de ver al mundo y, 
al mirarnos a nosotros mismos, podemos vislumbrar más 
oportunidades, en función de la solidaridad y el apoyo 
mutuo, expresó.

Por su parte, el director General del Palacio de la Música, 
Maleck Rashid Abdala, destacó que este tipo de acuerdos 
permite a sus participantes alcanzar metas propias 
o compartidas. Añadió que, de manera particular, en 
este recinto, se enfocarán en seguir ofreciendo una 
programación de calidad, siempre reinventándose y 
buscando capacitar a su personal joven.

 A su vez, el presidente de Cultura Yucatán, Roberto 
Abraham Mafud, destacó que la colaboración cobra mayor 
relevancia en tiempos complejos, especialmente los 
vínculos que darán como resultado proyectos en favor del 
arte y la cultura, pues permitirán mejorar la calidad de vida 
de la ciudadanía.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Ante el anuncio del presidente 
municipal de Mérida, Renán Alberto 
Barrera Concha en el sentido de 

que por las cuestiones económicas que 
se están viviendo ante la emergencia 
sanitaria, se haría un esfuerzo para la 
decoración de varias zonas de la ciudad 
en esta temporada navideña, se recibió la 
respuesta solidaria de algunas empresas 
del sector empresarial para unir esfuerzos 
con la autoridad municipal. Muestra de las 
buenas relaciones que se mantienen y esa 
disposición solidaria por trabajar a la par 
y ofrecer ese ambiente propio del presente 
mes de diciembre.

Demuestra lo anterior la confianza 
que se tiene en la administración de la 
ciudad capital, y que se ejerce una sana 
cooperación entre los empresarios que han 
entrado a apoyar y el equipo de trabajo que 
encabeza Don Renán Alberto. Siempre, en 
ciertos detalles se pueden observar, según 
indicaron los agentes de los palacios en la 
presente semana, que ese modelo fraterno, 
puede ejemplificar otras acciones en 
varias ramas más de servicios en todos los 
órdenes de gobierno. En la vista ciudadana 
no pasa inadvertida, pues se miran esas 
acciones generando buenos impulsos de 
confianza, sobre todo, en tiempos como 
los que se van transitando en la actualidad.

En los pasillos del PRI, varios líderes se siguen preguntando 
las intenciones que tiene el diputado estatal, Felipe Cervera 
Hernández. No tienen claro si va por una diputación 
federal o intentará la reelección, tomando en cuenta que 
ganó por muy poco margen el sitio que posee en el recinto 
legislativo. Algunas voces se atreven a mencionar que 
estaría viendo la opción de pedir una plurinominal, aunque, 
no hay señales muy claras ahora que, en su partido ante 
diversas divisiones, no solo al interior del instituto político, 
sino también al interior de la bancada que coordina.

Cervera Hernández sufrió para ganar el séptimo distrito 
con cabecera en el sur de Mérida, sin embargo, siempre 
de los pasillos de la Casa del Pueblo salen voces de que 
le iría mejor si sale a pedir el voto en una zona rural en 
donde posee más espacio político. Hay otros que dudan 
que intente reelegirse por el mismo distrito pues podría 
llevarse un susto mayúsculo, y no es que no tenga su valor 
de penetración, la razón de que no es su zona natural en 
la que mayormente ha trabajado. Además, agregan que, 
al menos hasta ahora, no ha aprovechado al máximo el 
buen estatus que posee, quizá, cuidándose de no caer 

en excesos con las bases ciudadanas, aunque sí, 
realizando un buen trabajo legislativo. Ya falta poco 
para conocer las determinaciones que tomarán en su 
partido el PRI. Veremos.

Los panistas ya hicieron su propuesta a la Comisión 
Permanente Nacional para que su selección de 
candidatos y candidatas a alcaldes y diputados locales 
sea a través de la designación directa por los órganos 
partidistas. El presidente del Comité estatal, Asís 
Cano Cetina logró sacar ese acuerdo por unanimidad 
de la Comisión Permanente local con un buen manejo 

político. Además, el líder panista, resaltó que esa forma 
les dio buenos resultados en los procesos del 2015 y 2018, 
buscando cumplir con los principios de la Ley de paridad 
de género, respeto a las comunidades indígenas mayas y 
grupos vulnerables; además que buscan con ello reforzar 
la unidad interna que dice hoy vive Acción Nacional en 
Yucatán.

Cano Cetina ha logrado realizar una gestión partidista 
con cautela, certera y ha sabido conducir los impulsos e 
intereses que lógicamente se desarrollan en la vida interna 
panista, sobre todo que ahora poseen tanto el gobierno del 
estado, como la presidencia municipal de Mérida y otros 
municipios con buen número de habitantes. Un político que 
va demostrando madurez y coordinación con los grupos de 
mayor representación. Se puede observar a lo largo de su 
gestión que el PAN va llegando con buen potencial a las 
elecciones del vecino 2021. Se espera, que en los acuerdos 
se pueda conservar, esa unidad interna a que se refiere. De 
lograrse, estarían en la antesala de resultados favorables 
ante las buenas administraciones de Mauricio Vila Dosal y 
Renán Alberto Barrera Concha.

Por Genoveva Castro Manzanilla

Empresarios y Ayuntamiento trabajan
juntos para salvar el espíritu navideñO

El alcalde de 
Mérida, Renán 
Barrera y su 
familia, en el 
encendido del 
árbol navideño.
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La diputada federal, Cecilia Anunciación 
Patrón Laviada, aprovechó en buen 
sentido su informe de actividades. Fiel a 
las prácticas políticas y parlamentarias 
hizo lo propio. Va encaminada a dar 
cumplimiento a todo lo referente tanto 
en la Cámara de Diputados como sus 
acciones de gestoría en apego al librito 
para mantenerse vigente y aprovechar 
todo lo alcanzado. La verdad es que 
está poniendo toda su atención en los 
temas que pueda obtener bonos a su 
favor. Se ve que sus asesores la van 
cuidando y, ella, demuestra la intención 
de avanzar lo máximo para la siguiente 
fase a desarrollar en el proceso electivo 
del próximo año. No deja de ser un 
activo panista que va avanzando y en 
su momento, podría obtener opciones 
de mayor responsabilidad. Ahí va, poco 
a poco, falta, pero camina, resaltó 
editorialista de matutino local.

La organización, Mexicanos Contra la 
Corrupción y la Impunidad (MCCI) le 
van dando seguimiento al caso de los 
18 súper delegados denunciados por 
supuestos actos de nepotismo, abuso 
de autoridad, mal ejercicio de recursos 
públicos, entre otros temas. Insisten que 
se castiguen a los que se les compruebe 
esas posibles faltas. Entre ellos, como 
se ha difundido desde un principio 
aparece el nombre del representante del 
gobierno federal en Yucatán, el profesor 
Joaquín Díaz Mena. También trascendió 
que en otras ocasiones se han enviado 
a oficinas centrales otras inquietudes 
tanto de morenistas, como gente que 
se ha dicho afectada con el manejo de 
la representación local y una serie de 
señalamientos que podrían inquietar al 
mismo, Andrés Manuel López Obrador.

El profesor Díaz Mena es otro político 
del estado que no las ha traído del todo 

bien en su gestión federal. Dicen que sus 
asesores de cabecera no le dejan ver la 
realidad para poder aprovecharse del 
manejo institucional y político que posee, 
ante la cercanía con el oriundo de San 
Felipe. Se comenta que varios amigos ex 
panistas y ex priistas, lo han intentado 
ayudar, pero, el círculo que lo adula, 
cierran la compuerta correspondiente. 
Son cosas que se escuchan en las diversas 
zonas del Bienestar. Ya son varias veces 
que esos sonidos se dejan escuchar, y ya 
son varias las quejas que se han ventilado 
con declarantes, así que habría que tomar 
más atención a esa representación y 
caminar con mayor sensatez.

Dicen que el consejero electoral de Iepac, 
el abogado Jorge Vallejo Buenfil sigue 
comentando la contradicción de que en 
el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana que debe de vigilar en el estado 
que se cumpla la paridad de género, se 
convirtiera en violador de esta disposición 
y de su misma Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales al repartir 
de manera irregular las 15 comisiones 
de trabajo entre los 7 consejeros. Son 4 
mujeres y 3 hombres, pero hay a quienes 
les asignaron 3 comisiones a otros 2 y 
por ejemplo en su caso solamente una. 
Cuando, en su opinión debió de ser a 2 
comisiones y a un consejero 3, y con ello 
no se violaría el artículo 127 fracción VIII de 
la Ley de Instituciones y Procedimientos 
Electorales de la entidad. Realmente 
consideran los agentes de los palacios, de 
haberse confirmada esa intención deja un 
mal sabor de boca y un mal ejemplo, como 
constantemente menciona el consejero 
Vallejo Buenfil, precisamente de la 
institución que debería dar el ejemplo, si 
es que es el caso, aclararon los puntuales 
y plurales agentes de los palacios, al 
concluir la presente reunión virtual de la 
semana.

El profesor Joaquín 
Díaz Mena y AMLO.

Jorge Vallejo 
Buenfil, consejero 
electoral del IEPAC.

Felipe Cervera Hernández, 
diputado local.
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CLAROSCURO 

Tedros Adhanom, director general 
de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), señaló este lunes 

que México está en una mala situación 
frente al COVID-19 y pidió al país que 
sean serios frente a esta situación, 
publicó El Financiero.

“Cuando ambos indicadores se duplican 
(el de muertes y casos de COVID), creo 
que esto es un problema bastante 
serio. Le pedimos a México que sea muy 
serio”, dijo Tedros en conferencia de 
prensa. 

“El aumento en el número de casos y de 
muertes en México es muy preocupante. 
En la semana del 12 de octubre, las 
muertes fueron alrededor de 2 mil. 
Para la semana del 23 de noviembre, el 
número de muertes se duplicó a 4 mil. 
Creo que esto muestra que México está 
en una mala situación. Y cuando ves el 
número de casos, es lo mismo”, agregó.

El director general de la OMS indicó que, 
en el caso de los contagios, en la semana 
del 12 de octubre se acumularon 30 mil 
casos de COVID, mientras que en la del 
23 de noviembre el registro saltó a más 
de 60 mil.

Por su parte, Michael Ryan, director 
ejecutivo del Programa de Emergencias 
Sanitarias de la OMS, detalló que el 
panorama es preocupante en México 
y que la transmisión comunitaria 
continúa muy extendida en el país.

El tema no es menor. Se trata de 
vidas humanas y de la nula capacidad 
hospitalaria para su atención sin dejar 
de atender a quienes les toca su turno 
por otros padecimientos.

Entre enero y septiembre de 2020 
murieron en el país 190 mil 784 
personas más que en el mismo lapso 
del año previo. Esta cifra es 2.5 veces 
superior a las 77 mil 646 muertes por 
Covid-19 reportadas por la Secretaría 
de Salud federal (Ssa) desde que llegó 
la pandemia, el 27 de febrero de 2020, 
hasta el pasado 30 de septiembre.

La estadística mortuoria en México 
fue de 525 mil 379 defunciones, por 
cualquier causa, durante los primeros 
nueve meses del año anterior, mientras 
que para el mismo periodo de este 
año –en que la pandemia de Covid-19 
hizo estragos– los registros civiles 
alcanzaron una cifra de 716 mil 163 
decesos en todo el territorio nacional.

MAL MANEJO 

Tedros Adhanom, 
director general de la 
Organización Mundial 
de la Salud (OMS), pide 
a México ser serio 
ante la pandemia.
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El panorama es terrorífico y más cuando empieza el 
invierno en el que las bajas temperaturas son más 
proclives a la subsistencia de los virus de la familia del de 
la pandemia.

Muchos estados del país, se habla de 17, estarían a punto 
de regresar al semáforo rojo en momentos en que la jefa 
de gobierno de la Ciudad de México le ha agregado matices 
a los tonos de naranja en un intento por evitar el cierre 
de la mayoría de los establecimientos comerciales ante la 
escalada en el número de contagios y las defunciones.

En Campeche, única entidad que logró el semáforo 
verde, las cosas podrían ponerse peor la gente está 
demasiado confiada y precisamente porque en Ciudad del 
Carmen Pemex no respeta los protocolos sanitarios, y la 
convivencia de más de 10 mil personas en las plataformas 
petroleras se convirtieron, al inicio de la enfermedad, en 
los detonadores de los casos que se dieron en la entidad 
precisamente porque a ellas llegan trabajadores de todas 
partes del país.

La alerta generalizada por el pésimo manejo de la pandemia 
en el país, ha llevado a los gobiernos a ingeniárselas para 
salir el problema mientras el presidente sigue pensando 
en cómo ganar las elecciones de 2021.

Así, cuando más de 100 mil familias, en cifras oficiales, se 
despiden de algún deudo y más de un millón se recuperan 
de la infección del virus, el presidente López Obrador 
sigue negándose a usar los cubrebocas e incentivando 
el discurso de que primero es la libertad cuando en 
pandemina no lo es y sí el cuidado de todos y cada uno por 
respeto a sus semejantes.

Elecciones

Vaya que las cosas suceden a una velocidad vertiginosa 
en tiempos electorales y lo que pensamos era un hecho 
anoche, en la mañana cambió por completo.

En política, como en la vida, las cosas cambian en un dos 
por tres y los acuerdos firmados ayer pueden quedar 
obsoletos hoy si sucede algo que los anula.

En Campeche, las alianzas, nadie creía que se podrían 
concretar menos la del PT con Morena y esta semana 
empezaron las encuestas para ver a quien prefieren los 
ciudadanos entre Layda Sansores Sanromán, Rocío Abrue 
Artiñano o Renato Sales Heredia.

En Yucatán, parece que siguen platicando aún y no hay 
definiciones todavía.

En Campeche, Morena propone a Layda Sansores y Rocío 
Abréu para la gubenatura, pero la realidad es que el pasado 
de las dos damas no las hace confiables para representar 
a ni un partido, precisamente porque han militando en casi 
todos y son afectas a los tratos que sólo les favorezcan.

En el PAN pocos se ponen reacios a la firma de la Alianza 
con el PRI y PRD en Campeche sin considerar que en estos 
comicios la prioridad es detener la destrucción del país por 
la 4T, aunque hoy más que nunca queda claro que nadie 
tiene comprada la candidatura, menos la gubernatura. 
La Alianza incluiría las dos diputaciones federales que se 
disputan.

En Yucatán, los panistas irían solos prácticamente en todo 
a pesar de que hay renovación de 106 ayuntamientos y el 
Congreso del Estado y en las cinco diputaciones federales.

En los estados en que hay gobierno de partidos que 
integren la alianza, tendrán la opción de encabezarla. En 
Yucatán no hay renovación de la gubernatura y quizá por 
ello no se pensó en armar la alianza, aunque los números 
del PRI y del PAN en la última elección deben dejarles 
claro que Morena no es un rival a menospreciar, pero las 
condiciones de cada estado son diferentes a las de otros.

Empero, los resultados de los dos años del gobierno 
actual evidencian que las cosas no van bien precisamente 
por los nulos crecimientos en todos los temas y por el 
recrudecimiento de la violencia aunado a los daños que ha 
evidenciado la pandemia en el sistema de salud.

Dos años y López Obrador sigue siendo popular él, pero 
su gobierno empieza no sólo a hacer agua sino que los 
números económicos, de salud y de seguridad son quizá 
la mayor evidencia del fracaso de la actual administración.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El Gobierno del Estado de Yucatán a 
través de su Secretaría de Salud,  
estableció ante la pandemia del 

Coronavirus, una alianza estratégica con 
el instituto de investigación Köhler & 
Milstein Research, enfocado al desarrollo 
de biotecnología, para realizar ensayos 
clínicos de la vacuna CanSino, contra esta 
enfermedad en la cual, participarán entre 
1,500 y 2,000 voluntarios.

De esta forma las autoridades estatales 
continúan impulsando acciones que 
protejan la salud de la población y 
Yucatán se unen al esfuerzo global para 
el desarrollo de una vacuna altamente 
segura y eficaz ante este virus.

Por indicaciones de Vila Dosal, el titular 
de la Secretaría de Salud de Yucatán 
(SSY), Mauricio Sauri Vivas y el director 
de dicho centro de investigación, Jesús 
Abraham Simón, firmaron un convenio de 
colaboración que derivó en dicho ensayo 
clínico de la vacuna, la cual se estima 
aplicar a entre 1,500 y 2,000 voluntarios 
en el estado.

En ese marco, Sauri Vivas y Abraham 
Simón resaltaron que esta colaboración 
es resultado del interés del Gobernador 
de impulsar el avance del conocimiento 
científico en el área médica ante el 
reto de salud pública que significa esta 
emergencia sanitaria, con el propósito 

EspecialEspecialESPECIAL

VOLUNTARIOS 
Especial  / La Revista 

Yucatecos participan en ensayos 
de vacuna contra el Coronavirus

EN YUCATÁN SE ESTÁN 
PROBANDO 2 VACUNAS, 
LA CANSINO, DE ORIGEN 

CHINO, A TRAVÉS 
DEL INSTITUTO DE 

INVESTIGACIÓN KÖHLER 
& MILSTEIN RESEARCH 
Y LA ESTADOUNIDENSE 

JANSSEN MEDIANTE 
UNAMIS.
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de encontrar una vacuna que permita 
proteger a la población y, al mismo 
tiempo, contribuir a la reactivación 
económica segura en el estado.

“Pero también es resultado de que 
Yucatán tiene los mejores médicos 
de la región y un gran número de 
investigadores competentes, que 
confirma la alta calidad de personal 
médico y de investigación que tenemos, 
es decir, todo un ecosistema científico y 
de desarrollo tecnológico que destaca a 
nivel nacional e internacional”, agregó el 
directivo.

Sobre los detalles de estos ensayos 
clínicos con la vacuna CanSino, se 
indicó que, al igual que en otros 
estudios, solo se incluye a voluntarios 
mayores de 18 años y sin enfermedades 
crónicas graves, por lo que se estima 
la participación de entre 1,500 y 2,000 
voluntarios en el estado, a quienes se 
les aplicará de manera progresiva.

La aplicación de la vacuna en esta fase 
es de manera gratuita, pero se tienen 
que cumplir con ciertos requisitos que 
marca el protocolo de investigación y 
habrá un estrecho seguimiento durante 
un año para cada voluntario, sin costo 
alguno, enfatizaron Sauri Vivas y 
Abraham Simón.

Cabe mencionar que esta vacuna en su 
fase 1 y 2 de investigación mostró un 
alto perfil de seguridad y una robusta 
respuesta inmunológica contra el virus, 
por lo que se espera que en esta fase 
3 pueda tener una eficacia similar a 
otras vacunas en desarrollo clínico, de 
alrededor del 90 al 95%.

Además, se tiene un alto perfil de 
seguridad de esta vacuna, pues en los 
informes preliminares se reportó que 

no se presentaron reacciones adversas 
graves en ninguno de los voluntarios 
de los estudios Fase 1 y 2, adicional 
al hecho de que no hubo muertes 
asociadas a la vacunación, detallaron el 
funcionario estatal y el médico.

Un punto muy importante, es que todos 
los ensayos clínicos han sido aprobados 
por Comités de ética, bioseguridad e 
investigación, así como la Secretaría de 
Salud federal y la Comisión Federal para 
la Protección de Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), además de que son 
monitoreados de manera estrecha no 
solo por autoridades mexicanas, sino 
internacionales, como lo es la Agencia 
de Administración de Medicamentos y 
Alimentos de los Estados Unidos (FDA, 
por sus siglas en inglés).

Yucatán a la vanguardia: Vila Dosal 

En estos momentos, Yucatán continúa 
como punta de lanza en el desarrollo, 
en su etapa de investigación final, de 
vacunas contra el Coronavirus, toda vez 
que ya se llevan a cabo en el estado los 
ensayos clínicos de la vacuna Janssen, 
resultado de la colaboración entre el 
Gobierno del Estado y la comunidad 
científica yucateca, informó el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal.

En su mensaje durante la presentación 
del programa “Médico en tu empresa”, 

Vila Dosal indicó que los ensayos clínicos 
de la vacuna Janssen en Yucatán, único 
estado del sureste en donde se están 
llevando a cabo, es posible debido a 
un convenio establecido con Unidad 
de Atención Médica e Investigación en 
Salud (Unamis) que, desde el pasado 
domingo ya han aplicado dosis a más 
de 100 voluntarios.

“Estas son noticias muy alentadoras 
en el tema de las vacunas, pues en 
estos momentos, en el estado, se 
están probando 2 vacunas, la Cansino, 
de origen chino, a través del instituto 
de investigación Köhler & Milstein 
Research y la estadounidense Janssen 
mediante Unamis, por lo que se espera 
que ya estén disponibles, si todo sale 
bien, en el mes de marzo”, externó el 
Gobernador en presencia del titular de 
la Secretaría de Salud, Mauricio Sauri 
Vivas.

En ese marco, Vila Dosal adelantó que 
se espera que a finales de diciembre o 
principios de enero llegue a México una 
primera remesa de la vacuna Pfizer, 
una parte de ellas serían para Yucatán, 
las cuales se destinarían al personal 
prioritario, que es el médico, esto luego 
de que la Secretaría de Salud federal 
anunciara que suscribió un convenio de 
fabricación y suministro de esta vacuna 
con dicha empresa farmacéutica para 
adquirir 34.4 millones de dosis.  

“La siguiente remesa de vacunas, si 
todo sale en el mejor escenario, va a 
empezar a llegar en el mes de marzo. 
En México, tenemos que vacunar 60 
millones de personas para poder tener 
un tema de inmunidad de rebaño y esto 
quiere decir que nos vamos a llevar abril, 
mayo, junio y parte de julio aplicando 
esas vacunas si llegan en marzo, pero, 
además, las vacunas tardan entre 4 y 

EL PROTOCOLO 
DISEÑADO PARA ESTA 
VACUNA ES DE 2 AÑOS 
DE SEGUIMIENTO PARA 

LOS VOLUNTARIOS. 
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EspecialEspecialEspecial

6 semanas en generar sus anticuerpos y 
sus efectos, entonces, estamos hablando 
de julio y agosto”, explicó el Gobernador.

Vila Dosal advirtió que, aunque se tengan 
muy buenas noticias con el tema de las 
vacunas, esta pandemia va a seguir, 
al menos, hasta el mes de agosto, 
septiembre, en el mejor escenario, es 
decir, 9 meses más, por lo que resaltó 
la importancia de este programa que se 
está implementando.

“Porque necesitamos que el tema del cubrebocas, de la 
sana distancia, del lavado de manos y de la detección de los 
síntomas, sea ya algo habitual y sea algo automático que se 
dé en las personas, en las casas y en las empresas”, remarcó 
el Gobernador.

Respecto al ensayo clínico de la vacuna Janssen, Sauri Vivas 
junto con los codirectores de Unamis Juan Rivera Alcocer y 
Jorge Chacón Rodríguez y el investigador principal de esta 
unidad, Carlos Antonio Cabrera, indicaron que esta vacuna en 
sus fases 1 y 2 registró una eficacia de más del 95%, por lo que 
espera que en esta fase 3 presente lo mismo o más.

La fase de ensayo clínico está regulada por Comités de Ética, 
Investigación y Bioseguridad, así como por la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), la 
Agencia de Alimentos y Medicamentos de los Estados Unidos 
(FDA, por sus siglas en inglés) y el Comité de Bioseguridad 
estadounidense Wenster Institutional Review Board (WIRB, 
por sus siglas en inglés).

En el caso particular de México, 
además de Yucatán también se están 
desarrollando los ensayos clínicos en el 
Hospital Universitario de Nuevo León y 
los Institutos Nacionales Enfermedades 
Respiratorias y Nacional de Salud Pública, 
entre otros.
 
El protocolo diseñado para esta vacuna 
es de 2 años de seguimiento para los 
voluntarios. A nivel global se tiene una 
meta de aplicación en 60,000 voluntarios 
y de acuerdo al último corte, a la fecha ya 

van 30,000.

En el caso de Yucatán, a través de la colaboración entre el 
Gobierno del Estado y Unamis, desde el pasado domingo 29 
de noviembre a la fecha ya se han aplicado dosis a más de 100 
voluntarios. Los interesados deben ser mayores de 40 años y 
no importa si tienen alguna comorbilidad, solo que ésta debe 
estar controlada. Todos tienen que cumplir con los requisitos 
que establece el protocolo de aplicación.

Hay que destacar que, a los voluntarios se les da seguimiento 
diario durante los primeros 7 días a través de una aplicación 
que descargan en sus teléfonos móviles o computadoras, para 
que después de ese tiempo ellos mismos realicen sus reportes 
los días martes y jueves durante 2 años. Adicionalmente, 
se les otorga un kit con termómetro, oxímetro y número de 
contacto de emergencias, por cualquier emergencia.

En el caso de Yucatán, Sauri Vivas, los codirectores y el 
investigador principal de Unamis señalaron que estiman 
aplicar más de 500 dosis de la vacuna de Janssen

ESTA PANDEMIA VA A SEGUIR, 
AL MENOS, HASTA EL MES DE 
AGOSTO O SEPTIEMBRE, EN 

EL MEJOR ESCENARIO, DIJO EL 
GOBERNADOR EN EL MARCO 

DE LA PRESENTACIÓN DEL 
PROGRAMA “MÉDICO EN TU 

EMPRESA”.
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Por Edwin Carcano Guerra
Email: edwin@edwincarcano.com / 

Twitter: @MGeneracional         

Recuerdo cuando veía la serie 
“Los Años Maravillosos” y el 
papá de Kevin llegaba de la 

oficina de mal humor y aporreando 
la puerta. Odiaba su trabajo, no le 
gustaba tener superiores y el desgaste 
emocional era muy grande. Todos en 
la casa sufrían con esa actitud tan 
difícil interpretada por el actor Daniel 
Lauria. Ese problema no es algo que 
solo se vea en la tele. Es una realidad 
que termina destruyendo hogares, 
cuerpos saludables y vidas felices. 
¿Por qué ir a trabajar tiene que ser tan 
difícil? Tal vez la sociedad le da mucho 
valor. En el lecho de muerte nunca 
nadie ha dicho: Ojalá y hubiera pasado 
más tiempo trabajando.

A veces la historia se acelera y el 
individuo cobra más importancia que 
la comunidad. En tiempos como hoy 
los gerentes de la oficina de recursos 
humanos están buscando aumentar el 
salario emocional, retener el talento y 
encontrar a los mejores candidatos. Se 
hacen muchas pruebas psicométricas, 
se revisa la educación de las personas 
y la tolerancia a tomar decisiones 
bajo presión. Los líderes proactivos, 
los egresados de universidades 
prestigiadas y los publirrelacionistas 
naturales son los más cotizados. El 
premio por tener estas cualidades son 
un sueldo elevado y un trabajo de 12 
horas diarias. ¿Te gusta?

Al poco tiempo viene el problema: A 
pesar de todas esas ventajas el joven 
Millennial renuncia. Nadie entiende 
por qué y ocurre un gran alboroto 
en la empresa: ¿Acaso no somos 
suficientemente buenos? De repente 
llegan de nuevo los expertos a hacer 
métricas de satisfacción y tratar de 

encontrar el hilo negro. La noticia 
sale al aire de que esta generación 
de jóvenes no se pone la camisa de la 
empresa y el trabajo no significa nada 
para ellos. Se les acusa de preferir vivir 
sin compromisos: es mejor tener un 
perro que un hijo. 

¿Por qué una generación entera ha 
decidido no darle valor al esfuerzo de 
las organizaciones?    

El primer tema que los directores deben 
de considerar es que los Millennials 
no son “X” o Boomers. El tema de la 
vocación personal hoy ha tomado 
mucha más importancia que antes. 
Existen 4 tipos de personalidades en el 
ámbito laboral: sanguíneos, coléricos, 
flemáticos y melancólicos. Es de 
suma importancia saber reconocer 
la personalidad y la vocación de cada 
aspirante para encontrar su lugar en la 
empresa. También hay que realizar una 
descripción de puestos que considere 
el tipo de liderazgo que se requiere. 
No se le puede exigir a un líder social 
trabajar de contador en una oficina 
oscura.

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

Nuevas reglas para entender el 
ambiente laboral y retener el talento 

Millennial: Edwin Carcaño Guerra 

Es de suma importancia 
saber reconocer la 
personalidad y la vocación 
de cada aspirante para 
encontrar su lugar en 
la empresa y evitar la 
excesiva rotación de 
personal en las empresas.
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy / Facebook: 
Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy / 
Sitio: ruizhealytimes.com

Durante el discurso que pronunció con 
motivo del segundo aniversario de 
su toma de posesión, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador aludió solo 
una vez al tema del medio ambiente cuando 
dijo que “Las Islas Marías dejaron de ser penal 
y se convirtieron en el Centro de Educación 
Ambiental y Cultural ‘Muros de Agua-José 
Revueltas’”, creado para capacitar a jóvenes 
en temas ambientales.

Es un hecho que a lo largo de su gestión, AMLO 
no ha demostrado tener un gran interés en 
los temas medioambientales y si bien puso 
en acción el programa Sembrando Vida, con el 
fin de sembrar cientos de millones de árboles 
frutales y maderables, éste ha resultado un 
fracaso. El año pasado, solo se sembraron 
80 millones de los 575 millones de árboles 
que iban a sembrarse –apenas el 14% de lo 
planeado – y este año tampoco se alcanzará 
el objetivo. Además, no se sabe cuántos 
de los árboles sembrados han sobrevivido 
porque la Secretaría de Bienestar no informa 
sobre el asunto.
 
La actitud del presidente contrasta con la 
postura de la primera ministra de Nueva 
Zelanda, Jacinda Ardern, quien ayer declaró el 
estado de emergencia climática para su país 
después de que su parlamento reconoció 
“el impacto devastador que el clima volátil 
y extremo tendrá en Nueva Zelanda, en 
el bienestar de los neozelandeses, en sus 
industrias primarias, disponibilidad de agua 
y salud pública a través de inundaciones, 
aumento del nivel del mar e incendios 
forestales”.

Ardern comprometió a su gobierno a reducir 
a cero sus emisiones netas de dióxido de 
carbono para 2025 y calificó al cambio 
climático como uno de los grandes desafíos 
de nuestro tiempo.

Desde el 5 de diciembre de 2016, en que el 
gobierno de la ciudad australiana de Darebin 
declaró la emergencia climática para su 
localidad, 1400 gobiernos locales en 28 
países también lo han hecho.

Además de Nueva Zelanda, desde abril 
de 2019 también la han declarado a nivel 
nacional o subnacional los gobiernos de 
Andorra, Argentina, Austria, Bangladés, 
Canadá, Corea del Sur, Escocia, España, 
Francia, Gales, Irlanda, Italia, Japón, Maldivas 
y Malta. 
En México, ni el gobierno federal ni ninguno 
de los gobiernos estatales o municipales han 
declarado la emergencia climática pese a 
que nuestro país ya resiente los efectos del 
cambio climático.

Parece que ya todos olvidaron que en 2011 
nuestro país padeció la peor sequía de su 
historia que causó la muerte por hambre o 
sed de 1.7 millones de cabezas de ganado 
y la pérdida de cosechas en casi 900 000 
hectáreas en cinco estados del norte.

Algunos expertos estiman que el cambio 
climático puede contribuir a que para 2030 
las tierras de cultivo en México se reduzcan 
entre un 40 y 70% y entre un 80 y 100% para 
2100.

Dentro de pocos años el cambio climático 
arruinará a México, provocará hambrunas 
y la falta de agua obligará a millones de 
mexicanos a abandonar para siempre los 
lugares en donde viven.

Hasta hoy, las autoridades no previenen ni 
castigan la destrucción de los bosques y la 
contaminación de ríos, lagos y mares, y el 
gobierno de la 4T apuesta a que la explotación 
de los combustibles fósiles sacará a México 
de su pobreza.
 
¡Pobres de nuestros hijos y nietos! Pagarán 
muy caro por la irresponsabilidad ambiental 
de nuestros gobernantes.

OPINIÓN OPINIÓN 

El cambio climático 
arruinará a México

En México, ni el 
gobierno federal 
ni ninguno de los 
gobiernos estatales 
o municipales han 
declarado la 
emergencia climática.
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Con 23 votos a su favor, el maestro 
Juan Manuel León León, fue 
designado como nuevo Fiscal 

General del Estado, al alcanzar las 
dos terceras partes del Pleno de la 
LXII Legislatura, como lo establece la 
Constitución Política de Yucatán, para la 
elección de dicho cargo.

En Sesión Ordinaria las diputadas y los 
diputados avalaron el dictamen de la terna que también 
incluía a la candidata, Patricia Gamboa Wong, quien no 
obtuvo votos y al otro aspirante, Adrián Anguiano Aguilar, 
que solo tuvo uno.

El diputado del PRI, Luis Borjas Romero, enfatizó que 
el nombramiento de un Fiscal General para el Estado es 
una decisión que genera consecuencias directas sobre el 
correcto funcionamiento del sistema democrático, y es 
vital que esta autoridad desempeñe su labor de forma 
objetiva, autónoma y alejada de presiones indebidas o 
afinidades políticas.

“En conclusión, hemos realizado un 
ejercicio democrático, transparente, 
vanguardista, apegados en todo momento 
al marco de Parlamento Abierto, con alta 
participación de la sociedad civil y de sus 
organizaciones”, resaltó.

¿Quién es Juan Manuel León León?

Juan Manuel León Léon es licenciado en 
Derecho por la Universidad Autónoma de Yucatán; con 
Maestría en Ciencias Penales por la Universidad del Sur.

Cuenta con 27 años de experiencia en el servicio público 
en la Procuraduría General de la República, hoy Fiscalía 
General de la República; lleva 13 años como delegado en 
Yucatán, desde 1994. A lo largo de su carrera ha visto pasar 
a siete procuradores y tres presidentes. 

Es originario de Chicxulub Puerto, comisaría de Progreso, y 
cuenta con experiencia en la administración pública de ese 
puerto yucateco.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Juan Manuel León León, es el nuevo
titular de la Fiscalía General del Estado

La LXII Legislatura 
elige a su nuevo titular 
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Con un llamado a disfrutar 
en familia de las fiestas 
decembrinas, pero sobre todo a 

privilegiar el cuidado de la salud para 
evitar incidencia en los contagios 
por Covid-19, el Ayuntamiento de 
Mérida puso en marcha el Operativo 
Decembrino 2020, en el que 
participarán 400 elementos de la 
Policía Municipal.

En representación del alcalde Renán 
Barrera Concha, el secretario municipal Alejandro Ruz 
Castro encabezó el inicio del operativo, que se realizó en 
la Plaza Principal, frente al Palacio Municipal. El operativo 
estará vigente todo el mes de diciembre y los primeros 7 
días de enero próximo.

— El cumplimiento de las disposiciones sanitarias es 
fundamental para evitar posibles contagios. No bajemos 
la guardia— mencionó el funcionario.

Subrayó que aunque las fiestas 
de Navidad y fin de año serán 
distintas a las acostumbradas, 
la corporación está lista para 
continuar garantizando la seguridad 
del primer cuadro de la ciudad 
que incluye vigilancia permanente 
principalmente en las áreas de 
mercados, terminales de autobuses, 
paraderos de transporte urbano, 
iglesias, parques, comercios y áreas 
habitacionales.

Destacó que el operativo se reforzará con el apoyo de 56 
unidades de la corporación (20 camionetas, 16 patrullas 
y 20 motocicletas), las cuales recorrerán las zonas 
bancarias, comercial y de mercados.

Recordó que la afluencia promedio en el centro histórico 
es de hasta 200 mil personas por día sin embargo, dijo, en 
temporada decembrina la cifra podría aumentar al doble.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Ayuntamiento pone en marcha 
el Operativo Decembrino 2020

CON 400 ELEMENTOS, EL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

INICIA EL OPERATIVO 
DECEMBRINO PARA PRESERVAR 

LA SEGURIDAD DE LA CAPITAL 
YUCATECA.
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Navidad diferente para 
reflexionar, recordar y agradecer: 

Renán Barrera Concha

Policía Municipal

Por su parte el director de la Policía 
Municipal, Mario Arturo Romero 
Escalante indicó que los 400 
elementos de la corporación estarán 
distribuidos en los cuatro puntos 
cardinales del primer cuadro de la 
ciudad.

Comentó que policías municipales a 
pie mantendrán vigilancia especial 
en cajeros automáticos y bancos 
hasta el 20 de diciembre, debido a 
que son lugares muy concurridos en 
esas fechas por el pago de salarios y 
aguinaldo.

Igualmente dijo, se realizarán 
rondines en las áreas de paraderos 
de autobuses foráneos con el apoyo 
de la unidad canina K-9, mientras 
que los policías turísticos apoyarán 
en los sitios históricos, parques y 
museos para brindar información a 
los visitantes.

Durante la temporada decembrina 
también se implementarán operativos 
por alcoholímetros, los cuales se 
harán en forma aleatoria para evitar 
accidentes viales por consumo de 
bebidas embriagantes.

Como una forma de contribuir a 
la seguridad de todas y todos los 
meridanos, Romero Escalante 
exhortó a los ciudadanos a evitar 
transitar con fuertes sumas de dinero, 
así como dejar objetos de valor a la 
vista y evitar salir con efectivo en las 
manos posterior a su retiro.
 
Cabe señalar que el rango de 
intervención de la Policía Municipal 
abarca las 147 manzanas de vigilancia 
de su jurisdicción comprendida entre 
las calles 47 al norte, 71 al sur, 50 al 
oriente y 72 al poniente.

El operativo decembrino se realizará 
en coordinación con la Guardia 
Nacional y la Secretaría de Seguridad 
Pública, esto con el fin de optimizar 
la vigilancia y salvaguardar a las 
personas y su patrimonio.

En caso de ser víctima de algún delito, 
los afectados pueden hacer sus 
reportes al número gratuito 911 y en el 
primer cuadro de la ciudad o también 
se pueden comunicar al número 999 
942 00 60, ambos disponibles las 24 
horas del día.

En una ceremonia diferente a la de años anteriores, el alcalde Renán 
Barrera Concha encendió esta noche el enorme y tradicional árbol 
de Navidad ubicado en el Remate del Paseo de Montejo, el cual, dijo, 

además de enmarcar el inicio de las fiestas decembrina, simboliza hoy la 
esperanza de todas y todos los meridanos en la llegada de mejores tiempos.

Acompañado de su esposa, Diana Castillo Laviada, presidenta del DIF 
municipal, y sus hijos Renán y Daniela, el Presidente Municipal realizó el 
encendido y subrayó que el árbol navideño representa a Mérida que sigue 
de pie a pesar de la adversidad.

Afirmó que, de manera simbólica, el encendido del árbol es también un 
reconocimiento a médicos y enfermeras que han puesto lo mejor de sí 
mismos, incluso más allá de sus capacidades para salvar vidas.

Luego de la ceremonia de encendido, el Alcalde y su familia presenciaron 
la partida de una caravana navideña que comenzará también a realizar 
recorridos por distintos puntos de Mérida.

En su mensaje ante representantes de medios de comunicación y algunas 
personas que se encontraban en la zona y se acercaron a observar el 
encendido del árbol, recordó que ante las dificultades económicas que 
atraviesa el Ayuntamiento en esta ocasión este árbol navideño será el único 
que se instale en la ciudad, además de la decoración en varias glorietas y en 
el Paseo de Montejo y la Plaza Principal.

En el encendido del árbol acompañaron también al alcalde el secretario 
municipal, Alejandro Ruz Castro, y los directores de Cultura, Irving Berlín 
Villafaña, y de Servicios Públicos Municipales, José Collado Soberanis.

Este año en total se colocaron 1,300 adornos 3D, como osos gigantes, 
esferas, cortinas de luces, ángeles, Nacimiento y Reyes Magos, en la Plaza 
Grande, el “remate” y el Paseo de Montejo.

La decoración navideña municipal también llegó a las glorietas de 
Montecristo, El Centrito, La Palapa en Altabrisa, Ciudad Caucel, La Mestiza 
en Francisco de Montejo, la Xtabay, Miguel Hidalgo, Las Palmas en Francisco 
de Montejo y Marcelino Champagnat; así como en los parques de Las 
Américas y de la Alemán.
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Sisal, comisaría de Hunucmá, 
y el municipio de Maní fueron 
designados Pueblos Mágicos 

de Yucatán, luego de más de ocho 
años sin un nuevo nombramiento 
para el estado, fruto de las gestiones 
e impulso encabezado por el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal 
para que estas demarcaciones sean 
consideradas en este programa federal.

Con estas nuevas designaciones, más de 42 mil personas 
que habitan en las dos localidades se verán beneficiadas, 
ya que se promoverá el turismo con un enfoque social 
y se fomentará el progreso justo y equilibrado de las 
comunidades, lo que a su vez significará la llegada de más 
turistas y con ello, la generación de más empleos en el 
sector.

Además, se incrementa a cuatro el número de Pueblos 
Mágicos del estado: el primero que recibió esta 
denominación fue Izamal en febrero de 2002, seguido por 
Valladolid en agosto de 2012. Para el Gobierno de Yucatán 
es muy importante recuperar y detonar la posibilidad de 
generar más nombramientos de este tipo.  

Con ello, Vila Dosal cumple con su compromiso de 
campaña de lograr incrementar el número de municipios 
que obtengan esta denominación y con ello, impulsar el 
turismo en el estado, ya que lograr este tipo de distinciones 
contribuye a incrementar el número de turistas que llegan 
al estado, atraídos por la oferta de estos municipios 
denominados como Pueblos Mágico. 

Sobre el nombramiento, la titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur), Michelle Fridman, resaltó 

que esto traerá importantes 
beneficios a las dos comunidades y 
su gente, ya que se diversificarán las 
oportunidades de comercialización 
de su oferta y su desarrollo 
sostenible.

Para alcanzar este reconocimiento 
es necesario cubrir un gran número 

de requisitos y realizar diferentes procesos ante la 
Secretaría de Turismo (Sectur), por lo que, por instrucción 
de Vila Dosal, la Sefotur, desde hace varios meses, se dio 
a la tarea de desarrollar, de manera coordinada con los 
ayuntamientos de Hunucmá y Maní, diversas carpetas para 
ser acreedores al nombramiento como Pueblos Mágicos. 

El impulso a Maní, Sisal y otros sitios del interior de la 
entidad es parte del Plan de Desarrollo Sostenible de la 
Sefotur, que promueve la descentralización del turismo 
para que los beneficios derivados de la actividad permeen 
en favor de las y los yucatecos.

Algunos de los beneficios para las localidades serán 
la generación de nuevos empleos; el posicionamiento 
nacional del destino a través de la marca Pueblos 
Mágicos; comercialización de productos artesanales 
locales; la integración de planes de desarrollo turístico y 
fortalecimiento de la infraestructura turística; generación 
de inversión en el sector; revalorización de la cultura y 
costumbres regionales, y el incremento en la llegada de 
turistas y visitantes que traerá mayor derrama económica.

El Gobierno del Estado, a través de la Sefotur, trabaja de 
la mano con los ayuntamientos para que, en la siguiente 
convocatoria, en marzo de 2021, sea posible ingresar las 
carpetas de los municipios de Tekax, San Felipe, El Cuyo, 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Maní y Sisal se suman a la oferta 
de Pueblos Mágicos de Yucatán

SISAL, COMISARÍA DE 
HUNUCMÁ, Y EL MUNICIPIO DE 

MANÍ FUERON DESIGNADOS 
PUEBLOS MÁGICOS DE YUCATÁN.
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Río Lagartos y Muna para 
que sean candidatos a este 
nombramiento e incrementar la 
oferta turística del estado.

Reuniones de análisis y 
evaluación

Por otra parte, a casi tres 
meses de cumplirse la 
implementación de la Mesa de 
Evaluación de Movilidad como 
parte del Plan de Mejora a la 
Movilidad Urbana en el Centro 
Histórico de Mérida, la cual fue 
establecida por el Gobierno 
del Estado en conjunto con 
cámaras empresariales y la 
ciudadanía, se han realizado un 
total de 20 reuniones donde se han 
alcanzado diversos acuerdos como 
parte de la reactivación económica de 
la entidad y de la necesidad de contar 
con modificaciones en el rubro de 
movilidad.

Durante la última sesión de la mesa 
ejecutiva, los expertos en salud 
destacaron el buen manejo de las 
medidas implementadas por parte 
del Gobierno del Estado, la sociedad 
civil y el empresariado, así como los 
resultados obtenidos  para el cuidado 
de la salud de los yucatecos, por lo 
que hicieron un llamado a no bajar la 
guardia durante la actual temporada 
decembrina por lo que exhortaron a 
la población a seguir aplicando las 
medidas sanitarias sugeridas y evitar 
fiestas o reuniones para reducir 
las posibilidades de contagios de 
Coronavirus en la entidad.

A través del diálogo conjunto entre 
los participantes de esta Mesa, en la 
última reunión figuran acuerdos que 
incluyen el análisis sobre la viabilidad 
y los riesgos en materia de salud que 
implicaría el incremento del número 
de personas en el transporte público, 
a fin de incrementar la rentabilidad 
de las unidades de transporte 
que beneficien a la ciudadanía, 
concesionarios y a los comercios.

Asimismo, se examina la eliminación 
del escalonamiento de horarios 
matutinos de actividades esenciales 
y no esenciales, así como la ejecución 
de una estrategia para aprovechar el 
periodo vespertino de los negocios 
del Centro Histórico de Mérida. 
Además, se analizan los mecanismos 
para otorgar apoyo económico 
con el propósito de otorgar mayor 

rentabilidad y calidad del servicio 
del Sistema de Transporte Público, 
a efecto de resarcir las afectaciones 
económicas que ha tenido este sector 
y optimizar el Sistema.

En este sentido, los integrantes de 
la Mesa acordaron continuar con 
el análisis de acercamiento de los 
paraderos, principalmente en la zona 
poniente del Centro Histórico de 
Mérida, así como la implementación 
de acciones que mejoren el servicio 
de carga y descarga para reducir los 
costos logísticos de las unidades 
económicas de esta zona.

También, por encontrarnos en 
temporada decembrina, los expertos 
en salud recomendaron impulsar 
a través del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y sus agremiados, 
una estrategia comunicativa para 
evitar la realización las posadas o 
reuniones en los centros de trabajo y 
fomentar las celebraciones en familia 
para mitigar los contagios y para no 
poner en riesgo la viabilidad de la 
reapertura económica segura.

A fin de reducir las aglomeraciones, 
mejorar la movilidad en su conjunto, 

priorizar los espacios disponibles 
para los peatones de la zona centro 
de la capital yucateca a través de 
un ordenamiento de las diferentes 
alternativas de movimiento que 
permitan la sana convivencia y la 
reducción de posibles contagios, 
en los primeros meses de esta 
Mesa se han logrado atender 176 
solicitudes propuestas por cámaras 
empresariales y ciudadanos, a las 
que se suman los puntos arriba 
mencionados,  para las mejoras del 
Plan de Movilidad, de las cuales 
el 67% se han atendido mediante 
acciones específicas e inmediatas; 
32% tienen implicaciones de fondo 
al Plan y se derivan de acciones de 
acercamiento de paraderos; y hay un 
1% que aún se encuentra en análisis. 

En este sentido, se realizaron 
194 acciones de reubicación de 
paraderos, de las cuales, 138 
fueron de acercamiento entre 1 y 8 
cuadras, y 56 fueron cambios sobre 
la misma cuadra; adicionalmente 
se implementaron 5 “Rutas de 
Acercamiento entre Paraderos” 
que constan del mismo número de 
circuitos en 19 rutas de camión sin 
costo para los usuarios y se abrió un 
carril de la Plaza Grande de la capital.  

Es importante mencionar que se 
realizará un corte a los primeros 
tres meses de implementación, en 
donde se mostrarán los resultados 
de la encuesta, que se realizó con el 
apoyo del Laboratorio Urbano de la 
Universidad Modelo y observadores 
ciudadanos, mismos que arrojarán 
indicadores que reflejarán la 
evolución de los efectos en el Centro 
Histórico. Además de permitir el 
análisis para futuros ajustes en 
beneficio de la población.

SOCIEDAD CIVIL, CÁMARAS 
EMPRESARIALES Y 
GOBIERNO ESTATAL 
ATIENDEN MEJORAS A LA 
MOVILIDAD PARA PROTEGER 
LA SALUD Y REACTIVAR LA 
ECONOMÍA EN MESA DE 
EVALUACIÓN.
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Como resultado de 
las gestiones del 
gobernador Carlos 

Miguel Aysa González, la 
localidad de Isla Aguada en el 
municipio de Carmen, recibió 
el nombramiento de Pueblo 
Mágico de México que otorga la 
Secretaría de Turismo federal.

En representación del 
Ejecutivo Estatal, el titular 
de la Secretaría de Turismo 
de Campeche (SECTUR) Jorge 
Enrique Manos Esparragoza, 
recibió el documento que 
acredita el ingreso de Isla 
Aguada a la significativa lista 
de 132 poblaciones en el país 
con la nominación de pueblos 
mágicos.

Con ello Campeche cuenta ahora 
con dos de estas acreditaciones, 
Palizada e Isla Aguada, que por 
sus atributos socioculturales 
representan importantes 
nichos de oportunidad para el 
aprovechamiento turístico.

Además, con esta distinción 
a Isla Agua se consolida el 
proyecto de desarrollo del 
corredor turístico desde 
el municipio de Palizada y 
su transcurso por Carmen, 
Champotón y Campeche, 
impulsado por la administración 
de Aysa González.

La entrega del nombramiento la 
realizó Humberto Hernández-
Haddad, subsecretario de 
Calidad y Regulación, al titular 
de la SECTUR Campeche, Manos Esparragoza, y al alcalde 
de Carmen, Oscar Rosas González. Este nombramiento fue 
uno de los 11 entregados por el funcionario federal.

En su oportunidad, Manos Esparragoza resaltó que este 
reconocimiento representa el trabajo conjunto entre 

las autoridades de gobierno, 
prestadores de servicios 
turísticos y la sociedad civil, 
considerando además que Isla 
Aguada posee riqueza natural 
y cultural que le añaden valor 
trascendental como destino 
turístico.

Por su parte, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González 
expresó su beneplácito por 
el nombramiento de Pueblo 
Mágico que otorgó la Secretaría 
de Turismo federal a Isla 
Aguada, municipio de Carmen, 
en reconocimiento a su enorme 
riqueza cultural y natural.

“Una vez más, la belleza de 
nuestro estado es reconocida 
a nivel nacional”, expresó Aysa 
González en un mensaje que 
transmitió por plataformas 
digitales.

Sostuvo que la distinción 
recibida compromete a las 
autoridades a seguir trabajando 
e impulsando el turismo como 
una de las más importantes 
actividades económicas.

Asimismo, enfatizó que Isla 
Aguada además de ser una de 
las más bellas poblaciones 
de Campeche que conjuga 
naturaleza, historia y cultura, 
ahora es un nuevo referente de 
la magia que caracteriza al país.

“Es un paraíso que presume los 
más bellos paisajes y donde sobresale su gente buena, 
trabajadora y generosa”, puntualizó.

Cabe señalar que Campeche suma ya dos sitios con esta 
denominación, puesto que Palizada fue el primero en 
recibirla el 24 de febrero de 2011.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG destaca 
nombramiento de Isla Aguada 

como Pueblo Mágico

LA LOCALIDAD DE ISLA AGUADA EN 
EL MUNICIPIO DE CARMEN, RECIBIÓ 

EL NOMBRAMIENTO DE PUEBLO 
MÁGICO DE MÉXICO QUE OTORGA LA 
SECRETARÍA DE TURISMO FEDERAL.
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Calakmul con infraestructura

Por otra parte, en respaldo a 
las actividades productivas, de 
desarrollo social, atención médica 
y de reactivación económica, el 
gobernador Carlos Miguel Aysa 
González entregó en Calakmul, 
infraestructura pecuaria y urbana, 
así como apoyos acuícolas y para el 
autoempleo por más de 12 millones 
700 mil pesos.

En su gira de trabajo, que realizó 
acompañado de los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López y de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro Bello, el 
mandatario subrayó que el verdadero 
progreso de una comunidad se mide 
tanto por el avance que tiene la 
región, como por la mejoría de las 
condiciones de vida de las familias.

“Hoy estamos entregando 
diversas obras y acciones que nos 
comprometimos a realizar, porque 
para mi gobierno es importante 
cumplir con la palabra empeñada”, 
expuso Aysa González al precisar 
que la meta de 300 jagüeyes que 
acordó construir conjuntamente con 
los productores se rebasó en más de 
un 10 por ciento, ya que finalmente 
se entregaron 337 cuerpos de agua 
que son vitales para la economía 

ganadera, principalmente en 
temporada de sequía.

A nivel estatal, con la aportación 
conjunta del gobierno y de los 
productores por más de seis millones 
de pesos, se han construido mil 142 
jagüeyes.

En la localidad Gustavo Díaz Ordaz, 
ubicada en el corazón de la selva de 
Calakmul, Aysa González realizó la 
entrega simbólica de 337 jagüeyes 
en los que se invirtieron más de 
dos millones 500 mil pesos, en 
beneficio de productores pecuarios 
de este poblado y de Constitución, 
Cohuás, Blasillo, Felipe Ángeles, Los 
Ángeles, Pablo García, 21 de mayo, 
Hermenegildo Galeana, Plan de Ayala, 
Guillermo Prieto y Nuevo Paraíso.

Más tarde, en Xpujil, en la colonia 
Jardines, inauguró la rehabilitación de 
1.7 kilómetros de calles en las que se 
invirtieron cinco millones 822 mil 257 
pesos. Luego, en un acto realizado en 
el domo del jaguar, hizo entrega de 
recursos del programa de Siembra 
y Repoblación de Jagüeyes de la 
Secretaría de Pesca y Acuacultura del 
estado, por un monto global de 45 
mil pesos con los que se adquirirán 
40 mil 480 crías de mojarra y tilapia, 
en beneficio de 176 productores del 
municipio.

Asimismo, entregó insumos médicos 
por un millón de pesos para el 
hospital de Xpujil y centros de salud 
de las comunidades de Josefa Ortiz 
de Domínguez, El Cibalito y Ley de 
Fomento Agrario.

Además, otorgó estímulos al 
autoempleo de la Sedesyh por 
226 mil 188 pesos, para respaldar 
diversas actividades productivas de 
61 familias de Xpujil, Becán, 16 de 
septiembre, Valentín Gómez Farías, 
20 de noviembre y Zoh-Laguna.

Previamente, en el ejido Nuevo 
Campanario inauguró la cancha de 
usos múltiples de la comunidad, 
mediante la inversión de tres millones 
95 mil 969 pesos.

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENTREGÓ EN CALAKMUL, 

INFRAESTRUCTURA 
PECUARIA Y URBANA, ASÍ 

COMO APOYOS ACUÍCOLAS Y 
PARA EL AUTOEMPLEO POR 
MÁS DE 12 MILLONES 700 

MIL PESOS.
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El gobernador Carlos Joaquín expresó que 
al convertir a Chetumal en zona libre, es 
posible reactivar la economía de la zona 

sur del estado y avanzar en cerrar las brechas 
de la desigualdad, en relación con la zona norte.

Por Decreto Presidencial, a partir del 1 de 
enero de 2021, en Chetumal se van a aplican 4 
nuevas reglas:

*Exención del Impuesto General de las 
Importaciones
*Exención del Derecho de Trámite 
Aduanero
*Reducción del IVA del 16 al 8%
*Reducción del ISR de 30 a 20%

El gobernador de Quintana Roo explicó que 
esto implica 9 grandes ventajas, tanto para el 
pequeño empresario, como para las grandes 
compañías:

1. Creación de grandes centros de compra.
2. Instalación de nuevas industrias 
maquiladoras, procesadoras y de 
almacenamiento.
3. Crecimiento del poder adquisitivo de 
todos los ciudadanos. Más ingresos, 
empleos y salarios.
4. Crecimiento de la economía local y 
pequeñas empresas. Más productos a 
precios bajos.
5. Mayor competitividad en todos los 
sectores. La disminución de IVA e ISR, 
implica ahorros inmediatos para los 
comercios y los consumidores.
6. Más productividad.
a. Crecimiento de la producción con 
menores costos
b. Desarrollo tecnológico para producir 
mejor
c. Aumento de la innovación en el diseño de 
bienes y servicios
7. Mayor intercambio comercial con otros 
países. Mejorando las relaciones de 
importación y exportación.
8. Mayor inversión extranjera. Con la 
disminución del ISR, aumenta el atractivo 
para que empresas extranjeras instalen 
sus unidades productivas en la región.
9. Reducción de trámites. Con la 
disminución de aranceles, también se 
eliminará la burocracia.

Durante el programa 
Conexión Ciudadana, que se 
transmitió por la señal del 
Sistema Quintanarroense de 
Comunicación y las redes sociales 
de la Coordinación General de 
Comunicación, el gobernador 
Carlos Joaquín añadió que las 
empresas del sector turístico 
tendrán la oportunidad de 
ofrecer precios más competitivos 
al tener reducción en el IVA.

• Las industrias hoteleras, 
restaurantera y del 
entretenimiento, tendrán 
ahorros y podrán reducir sus 
tarifas o ampliar su oferta de 
servicios, al tener reducción 
en el ISR.

• Además, los turistas que 
visiten Chetumal, podrán 
adquirir productos de alta 
calidad, a menores costos, en 
beneficio fundamentalmente 
del segmento de turismo 
comercial, de turismo de 
naturaleza y de turismo 
cultural.

Asimismo, el titular del Ejecutivo 
mencionó que esta acción se 
complementa con otras, como:

* El Tren Maya
* El Recinto Fiscalizado
* La Central de Abastos
* La ampliación de la capacidad del 
aeropuerto, tanto para pasajeros, como 
para la aumentar la carga y el comercio
*El Canal de Zaragoza

Carlos Joaquín afirmó que el anuncio del 
presidente Andrés Manuel López Obrador es 
resultado de una petición de la propia gente. 
“Es una solicitud de los chetumaleños desde 
mi campaña” dijo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La zona libre de Chetumal y los 
estímulos fiscales implican 9 

grandes ventajas: Carlos Joaquín

CARLOS JOAQUÍN AFIRMÓ QUE 
EL ANUNCIO DEL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR ES RESULTADO DE 
UNA PETICIÓN DE LA PROPIA 
GENTE. “ES UNA SOLICITUD DE 
LOS CHETUMALEÑOS DESDE 
MI CAMPAÑA” DIJO.
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La cultura es un bien superior de 
la sociedad humana, su papel en 
el desarrollo de la humanidad ha 

sido y es, determinante. La sociedad 
humana sin la cultura, seguramente 
estaría aún muy cerca de la barbarie. 
La cultura es un lazo de unión entre 
los pueblos del mundo, la cultura es 
un idioma común entre pueblos de 
los más diversos puntos del orbe, la 
cultura hermana a gente de los más 
diversos orígenes, credos y lenguas; la 
cultura es un bien universal y común. 
En los últimos tiempos, los gobiernos 
de todos los niveles de nuestro país, 
se han planteado una importante 
revalorización de la cultura; así, a 
nivel nacional, el Consejo para la 

Cultura y las Artes ha sido elevado a la 
categoría de secretaría de estado. En 
nuestro estado, en la administración 
de Ivonne Ortega Pacheco, el 
Instituto de Cultura de Yucatán fue 
transformado en Secretaría de la 
Cultura y las Artes. A nivel municipal, 
hace ya muchas administraciones 
que existe una Dirección Municipal de 
Cultura, que es la máxima categoría 
que esa dependencia puede tener en 
el organigrama de gobierno de una 
ciudad. Como puede verse, todos 
los niveles de gobierno han tenido 
una visión clara de la importancia 
de la cultura en la sociedad, y le han 
dado un lugar preponderante en la 
administración pública.

OPINIÓN OPINIÓN 

¡POR EL HONOR DE LA CULTURA!

La Secretaría 
de la Cultura 
y las Artes… 
¿Desaparece? 

Por Ariel Aviles Marin
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¿A qué vienen estas reflexiones 
sobre la cultura y su importancia? 
Pues bien, nos ha llegado fuertes 
rumores de que, en los planes a 
futuro del ejecutivo del estado, 
está el de desaparecer a la 
SEDECULTA, y hacer de ella una 
dirección adscrita a la Secretaría 
de Fomento y Promoción Turística 
del Estado de Yucatán, instancia 
cuyos fines prácticos y reales 
son muy diferentes de los 
objetivos que SEDECULTA cumple 
en la administración pública. Lo 
preocupante del caso es que, 
como dice el dicho, los males 
nunca vienen solos; y junto con 
este rumor se da un hecho real y 
consumado: El presupuesto del 
estado se verá disminuido en 
un 20% en el rubro destinado al 
fomento de la cultura; recorte 
hecho en el marco en el que 
se está programando gastos, 
como el de la ciclopista, que 
requiere de muchos millones de 
inversión. Como complemento 
ideal de este panorama, el plan 
económico del ejecutivo para el 
próximo ejercicio, contempla la 
disminución a la mínima expresión 
del presupuesto para la Orquesta 
Sinfónica de Yucatán, institución 
cuyo permanencia ha permeado 
benéficamente a la sociedad, y 
que, en esos términos, la condena 
a la desaparición. Y por lo que toca 
a otras instancias como el MACAY, 
el Museo de la Canción Yucateca 
y el Museo de las Artesanías, 
se les cancela totalmente el 
presupuesto.

Este conjunto de decisiones 
nos dan cuenta de que, la visión 
del actual ejecutivo del estado sobre la cultura, es muy 
diferente de la que tuvieron sus predecesores en el 
encargo que, primero crearon el Instituto de Cultura de 
Yucatán, después, éste es elevado a secretaría de estado, 
y ahora, se pretende degradarla al nivel de una dirección 
adscrita a una secretaría cuyas funciones distan mucho del 
objetivo de ésta. Turismo y cultura, no son incompatibles, 
son más bien dos líneas paralelas que van de la mano 
juntas, en algunos aspectos, pero muy separadas en otros. 
Turismo y cultura, tienen responsabilidades de gran peso 
en la organización de la administración pública, pero no 
es posible supeditar una a la otra, pues por su propia 
naturaleza exigen total autonomía en sus actuaciones 
respectivas, tan importantes las unas como las otras. Las 
decisiones económicas para el próximo ejercicio, ponen a 
la cultura en un plano de inferioridad que deja muy mal 
parada la imagen que el Estado de Yucatán ha de proyectar 
en el concierto de la cultura nacional. Además, estas 
decisiones no tienen concordancia con la actuación del 
actual ejecutivo del estado, en su paso por la Alcaldía de 

Mérida, pues ahí tuvo una gestión brillante y positiva, 
al traer para Mérida, por segunda vez, el título de 
“Capital Americana de la Cultura”.

Se necesitarían razones muy poderosas para tomar 
tales decisiones; si las hay, es necesario exponerlas 
públicamente, pues la conquista de espacios 
culturales, los movimientos desde fines del S. XIX 
con el fin de tener una institución de importancia 
toral como una orquesta sinfónica, son luchas 
prolongadas, valientes y justas de la sociedad civil 
organizada, y no deben perderse por decisiones 
unilaterales y con dudoso fundamento. Teniendo en 
cuenta la trayectoria de la sociedad civil en el proceso 
de desarrollo de la cultura de nuestro estado, existe 
un compromiso ineludible de la autoridad para velar 
por la conservación y aún por el impulso para la 
superación de este nivel de la cultura que es benéfico 
para la sociedad en general. Las acciones de la 
autoridad, para merecer este calificativo, se derivan 
de las razones en las que se fundamentan; sin razones 
como sustento, la autoridad pierde su razón de ser. 
Así que, confiamos en que estas razones poderosas 

existan, y de no ser así, escuchando razones, rectificar 
las decisiones tomadas será sano y muy aplaudido. 
Saber rectificar a tiempo, denota sabiduría y mesura, que 
son cualidades que adornan a quienes les toca ejercer 
precisamente la autoridad, que como he señalado, deriva 
su poder de la razón.

A pesar de que, se ha anunciado públicamente la decisión 
del Consejo Consultivo del Presupuesto y Ejercicio del 
Gasto, aún estamos a tiempo de rectificar, aún podemos 
desandar el camino equivocado y mantener vigente el nivel 
cultural del que goza Yucatán, y que lo pone muy en alto 
en el concierto de la cultura nacional, que lo singulariza 
como un estado líder en esta materia tan profundamente 
trascendente para la vida de los pueblos. Es de espíritus 
grandes rectificar las decisiones. Esta voz se levanta por 
el honor de la cultura, tenemos las esperanzas puestas en 
que llegarán a oídos sensibles, y todo será tan sólo una 
tempestad en un vaso de agua. ¡Esperamos que así sea!

El plan económico 
del Ejecutivo para 
el próximo ejercicio, 
contempla la disminución 
a la mínima expresión 
del presupuesto para 
la Orquesta Sinfónica de 
Yucatán.
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Por Julio Muñoz Menéndez 

Mucho se ha hablado sobre la continuidad 
del francés Zinedine Zidane como director 
técnico del Real Madrid en las últimas 

semanas, ya que el equipo blanco no ha tenido un 
buen desempeño ni en la liga española ni en la 
Champions League.

En sus últimos tres partidos de liga, el conjunto 
madridista solamente ha sumado un punto y se 
encuentra actualmente en el cuarto lugar de la 
tabla general, a siete puntos del primer lugar. Pero 
la verdadera presión no viene por los resultados 
de liga sino por la actuación que ha tenido en la 
Champions League, un torneo donde Real Madrid 
siempre es protagonista, siendo el equipo más 
ganador con 13 copas, seguido del Milán con 7 copas.
 
En esta edición, el equipo de “Zizou” a falta de una 
jornada se encuentra en el tercer lugar del grupo 
B, liderado por el Borussia Mönchengladbach con 
8 puntos, seguido del Shakhtar con 7 puntos, luego 
el Real Madrid con 7 puntos y por último el Inter de 
Milán con 5 puntos. 

Hubo un momento muy crítico justo después de la 
segunda derrota consecutiva del pasado martes 1 
de diciembre contra el Shakhtar, ya que el equipo 
blanco tenía que esperar a que el Inter de Milán le 
ganara al Borussia Mönchengladbach para poder 
depender de sí mismos en la última jornada. Por 
suerte para el equipo español, el Inter sacó la victoria 
en el Borussia Park y les brinda la oportunidad de 
que con una victoria en la última jornada podrían 
estar en la siguiente fase de octavos de final, pero 
si llegan a perder sería el fin de una racha muy 
importante: pasar a octavos de final cada año desde 
que inició la Champions League. 

Con una derrota podrían quedar fuera incluso hasta 
de la Europa League, torneo al que accederían 
por primera vez en su historia si terminan en 
el tercer lugar del grupo, pero como están las 
cosas, podría quedar con una derrota en el cuarto 
lugar y así quedar eliminados definitivamente de 
competiciones europeas este año. 

Aquí es donde viene el punto de quiebre, ya que 
Martin Einstein de ESPN comentaba para fútbol 
picante que la pasada fecha FIFA la directiva del 
club blanco empezaba a ver posibles soluciones 
para el banquillo en caso de tener que sustituir a 
Zinedine Zidane, sonando como primer sustituto 
Mauricio Pochettino, técnico argentino que entrenó 
al conjunto del Tottenham Hotspur y que los llevó a 
una final de Champions League, en la que perdieron 
contra el Liverpool hace dos años. 

Esto no le gustó al francés y se dice internamente 
que la relación entre Florentino Pérez y el director 
técnico no anda en sus mejores momentos, pero son 
cosas naturales que pasan en un club con grandes 
expectativas como lo es el Real Madrid. 

Zidane siempre lo ha dicho, él no quiere ser una 
piedra en el camino del Real Madrid y estaría 
dispuesto a negociar su salida, pero también hay 
que entender que si llegan a despedirlo tendrían que 
pagarle lo que le resta de su contrato y actualmente 
no cuentan con los recursos suficientes como para 
pensar en pagar una indemnización contractual 
ya que tienen demasiados gastos por venir como 
el mercado de fichajes del 2021 y la obra de 
restauración del Santiago Bernabéu. 

Personalmente creo que después de lo que ha hecho 
el francés para el equipo blanco, ganando TRES 
Champions consecutivas, una liga, dos súper copas 
de Europa, dos mundiales de clubes y una copa del 
Rey, debería ser suficiente para que consideraran 
retenerlo a pesar de los malos resultados.
 
Por ahora, sólo queda esperar a la próxima semana 
cuando el Madrid juegue su sexto y último partido de 
la fase de grupos, ya que, si gana y pasa a octavos de 
final, calmaría mucho la situación y seguramente el 
francés podría terminar el año en el conjunto blanco. 
El problema va a estar si llegan a quedar eliminados 
de la Champions League, o peor aún, si no llegaran 
a quedar en el tercer lugar para pasar a la Europa 
League y queden eliminados definitivamente de las 
dos competiciones.

Escríbeme en Twitter o Instagram tu opinión: 
@juliomunoz94.

OPINIÓN DEPORTES 

Zidane: “en peligro”

La continuidad 
del francés 
Zinedine Zidane 
como director 
técnico del Real 
Madrid está en 
riesgo debido 
a los malos 
resultados del 
equipo.
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